

子どもの「自分らしく生きる力」を支えよう！ ～家庭でできるキャリア教育の実践～

**子どもには
生きる力がある**

は、自我を確立していく
葛藤の時であり、大人への
チャレンジの時期なのです。
失敗しながらも知識と経験を獲得して成長
していきます。

「支配的な関わり」から
「支援的な関わり」へ

子どもの気持ちを受け止め、自分らしい生き方を支援する

息子が中学3年の時のことです。学校から帰ってきた様子がいつもと違いました。息子の部屋に行き「どうした…？」と聞くと「どうせ試験勉強が大事なんだろう！」と怒ったように言いました。話を聴くと、学園祭の委員と中学最後のサッカーの試合を大事にしたいという思いがあるなか、先生から試験勉強が大事だと言われたことがわかりました。



「あなたはどうしたいの？」と尋ねたところ
「1週間後の学園祭を成功させたい。それから、
1ヶ月後のサッカーの試合を頑張りたい」と言いました。「優先順位は変わってもいいんだ
よ。あなたがやりたいことを優先させればいい」そう伝えると、息子の目からポロっと一筋
の涙がこぼれました。きっとホッとしたのでしょう。その後、文化祭とサッカーをやりきっ
て、息子は試験勉強に専念しました。(山口さんの体験談)

子どもを支える2つの開わり方

①聴き上手になりましょう

話を聴いてもらったと感じると、子どもは親が自分と共にいてくれたと感じ、安心感や信頼感を持ちます。

- ・最後まで話を聞く心構えが大事。そして、自分の価値観で判断や評価をせず、意見を言いたくなる気持ちを押さえる
 - ・問題解決に急がず、子どもの気持ちに寄り添ってみる
「子どもに何が起きていて、どう感じているのかな？」
「本当はどうしたいのかな？」



②認め上手になりましょう

認めるとは「何の条件も付けず、あなたの存在そのものが大切でかけがえのない存在だと、子どもにわかるように大人が接すること」と言われています。

- ・子どもの個性や長所を伝える
 - ・結果ではなく、姿勢や努力を伝える
 - ・適切な行動に感謝を伝える

何気ない日常の行動にも存在を認める行為はたくさんあります。

- ・挨拶をする
 - ・ねぎらいの言葉をかける など

キャリア・パスポートもってるよ!

～2020年4月よりすべての小・中・高で実施～

あらゆる体験と経験を通して、自分自身はどんな成長をしてきたのか自己評価を記録し、学習状況やキャリア形成を振り返り見通すための冊子。運用については、各学校で工夫している。子どもに聞いてみよう！

これもキャリア教育だよ！

- ・子どもと一緒に食事を作る
 - ・子どもと一緒にD.I.Yをする
 - ・子どもと家庭菜園に挑戦する
 - ・家の中で宝探しゲーム！お宝、隠し場所、ヒントなど一緒に考える
 - ・親が仕事であった嬉しかったことを話す（仕事の愚痴はNG）
 - ・親の頑張っている姿を見せる

長野県PTA連合会

0-157などの特定感染症や新型コロナウイルス感染症を発症した
※H・S・Bプラン対応

学校等から貸与されたタブレットを
こわした（家庭でこわした）
※H・S・B・Cプラン対応

～大切なお子さまのための保険です～

信州子育て応援総合補償制度

令和4年度より名称変更いたしました。（旧名称：小・中学生総合補償制度）

GIGAスクール構想における学校等から貸与されたタブレット等情報機器に対する損害賠償責任補償が追加されたプランや、0-157などの特定感染症や新型コロナウイルス感染症に対する補償がついたプランを増やすなど補償内容も充実いたしました。

※詳しくは1月に学校を通じてお配りするグリーン色の封筒に入ったパンフレットをご覧ください。

豊かな人生を考え実現するための教育を 長野県教育委員会と長野県PTA連合会との教育懇談会



PTAから教育委員会へさまざまな意見、要望が出され有意義な懇談会が行われた

コロナ禍における子どもたちの心身の状況

県P・コロナ禍での環境変化が、子どもたちの心身の発達に影響を与えていると感じる。不登校や学習不適応などの問題が起きていないことを話したい。県教委・児童生徒の行動観察、本人や保護者への聞き取りをして実態把握を行い、児童生徒の気持ちに寄り添つた指導と支援の充実を図る。

高校再編と新しい高校入試制度

県P・保護者のみなさま、学校再編の対象となる地域でも「どの学校が残り、地域の高校教育がどう変わることか」に関心がある。高校再編の進捗状況と新たな入試制度について知りたい。

冒頭で県P熊谷会長は、県Pの活動としてSDGs、ICT機器に対する補償拡充、キャリア教育への取り組みに触れ、「この機会に多くのことを学び、今後の活動に活かしていく」と挨拶した。

続いて、原山教育長は、「県教育委員会では学びの改革を重要課題として取り組んでいる。誰一人取り残されることなく、豊かな人生を考え実現するためにPTAの協力をいただき、率直な意見交換を通じて理解を深め、子どもたちの学びを実現していきたい」と述べた。

県教委・ICT教育の導入の現状と家庭での活用のあり方について、以下に主な内容を載せる。

以下に主な内容を載せる。

県P・ICT教育の導入の現状と家庭での留意点について意見をいただきたい。

県教委・1人1台端末は、授業だけでなく家庭学習にも活用されること、臨時休業となつた場合の学びを保障するための活用が期待されている。臨時休業の際にオンラインによる学習ができるよう、各校では準備が進んでいます。

保護者に留意していた大切な点は使用時間、休業面への配慮、個人情報や著作権等の扱い方である。トラブルが起きた場合は問い合わせ先を学校と事前に共有していたり、トラブルが起きた際は各校で作成しているルールを確認し、お子さんと一緒に話し合いながら「家庭内の約束」を作ることを勧めている。

県教委・今まで行われていたさまざまな世代との交流や体験活動をICTを活用して行うなど、新たな連携の形も模索されている。今後についても先が見えない状況ではあるが、これまで促進してきた連携・協働が継続されるように努めていく。

県教委・高校再編については「高校の将来像を考える地域の協議会」から意見・提案を踏まえ進めている。再編・整備計画で示した新校については、県民の声と地域の意見を見聞きながら、魅力ある高校づくりを進めていく。

県教委・高校再編の主な変更点に、前期選抜での基礎力の定着を確認する学力検査の導入、後期選抜での主体性や意欲を確認するための面接の実施がある。各通学区での説明会の意見を基に、受検生にとってわかりやすく過度な負担にならない制度となるよう、検討を重ねたい。

尾木直樹氏（教育評論家、法政大学名誉教授、臨床教育研究所「虹」所長）は、記念講演「コロナ時代を生き抜くチカラ～皆さんと一緒に考える～」で、AIの登場・発達によるH.Q.（人間力）が問われるようになってきた。人間力とは「A.I.を使いこなす力」や「共感できる力」という側面がある。特に子育ての面では、子どもの気持ちを把握してしまったね」と共感すると、子どもの心は元気ができる。

分科会

市立長小学校PTAによる「わんぱく交流会を通してPTAと地域ができる」という活動が行われた。「食」を通して命の大切さや地域の食材、人ととの関わりを児童が学ぶ取り組みについて発表した。（活動内容は県PTA新聞第235号・YouTubeチャンネルをご覧ください）

第53回 日本PTA関東ブロック研究大会 埼玉大会

10月16日、日本PTA関東ブロック研究大会が埼玉県で開催された。「つながろう人と人との生きる力を育むために～子どもたちの豊かな心～」をスローガンに、記念講演はライブ配信、6つの分科会は動画配信された。

尾木氏は記念講演で

「コロナ時代、大人も子

ども思うように人と会

えない、話せない、遊ぶ

こともできないなど、コ

ミュニケーションがうま

くられないという状況が

ある。ICT環境が進むなかにあってもそのよう

な状況には、大人も子

ども人間力の養成が必

要だ」と語った。

以下に内容を載せる。

相づちと共感で

心に力を

け」が大切だ。

子どもが失

敗したこと

に感

情にまかせて

頭ごなしに怒

鳴ってはいけ

ない。語尾

り、原因や理

由を知るこ

とができる。そこで「そ

うかい、そうかい」と相

手子どもは話しやすくな

り、対し、親が感

じたの？」と聞くこと

で子どもは話しやすくな

り、原因や理

由を知るこ

とができる。そこで「そ

うかい、それは大変

づちをうち

だつたね」と共感すると、子どもの心は元気ができる。

心に力がみなぎる環境

を整えると、子どもは問

題が起つたときそれを

乗り越える方法を考え、

解決することを通して人

間力を高めていく。

ネットモラル子どものネット利用の現状と家庭でのルールづくり

1月23日、文部科学省委託事業「ネットモラルキャラバン隊」長野県フォーラムがオンラインで開催され、その模様は「長野県PTA連合会Youtubeちゃんねる」にてライブ配信された。

兵庫県立大学准教授の竹内和雄氏がコーディネーターを務め、虎ノ門南法律事務所の弁護士である上沼紫野氏がパネリストで加わり、大阪・東京・長野をオンラインで結びディスカッションを行った。

竹内先生は「家庭のルールは必ず親子で話し合い、年齢に合わせる」「ゲーム・ネット時間をコントロールできる、自分で考えられる子どもに、社会全体で育てる必要がある」と話し、上沼先生は「子どもが相談できる環境づくりが重要。弁護士会のLINE相談などもある。信頼できるところに相談を」と語った。

スマホやタブレットを子どもに持たせるときに



親子で考えよう
スマホの使い方

子どもとメディア信州代表 松島恒志

こちらで提供中
amazon

情報モラルを親子で学び
「家庭内の約束」を作りましょう。

● A5判 ● 定価 1,980円(税込み) ● 発行:信州教育出版社 (026-232-0291)

竹内先生の関西のノリで、和やかなフォーラムの様子はこちら
談会は閉会した。

総評する原山教育長

かで「今まで平均的な

原山教育長は講評のな

りたい。

よ。

◇

かで「今まで平均的な

原山教育長は講



等をPTAが行い、その傍らで生徒会が地元特産

姿に子どもの成長を実感する。より大きな成長を願い、観桜期活動をキヤリア教育の実践の場と捉え「親子ふれあい講座」の変革を図ることとした。

響で講座を実施できなかつたが、講師を探していくなかで地域の方々とのつながりができた。また、キヤリア教育に活かせる講師もご紹介いただいた。今後、PTA活動や生徒の総合的な学習の時間に役立てたい。

そして「親子ふれあい講座」を通して講師の方と縁を結び、生徒の成長につなげる活動を目指していく。



活動が十分に行えないなどで「やれることをやれることに」を大事に、おじいさんの会と連携したPTA活動のあり方を考えた。

【研究内容】

① PTA活動に父親が関わりやすい体制の構築
② できるときにできるだけが行うボランティア型の活動の計画
③ OOBのPTA活動への参加のあり方

それそれか連携して、どもたちのために多くの会員が参加する姿は、PTA活動の本来の姿であるように感じる。PTA活動が強制・義務ではない組織作りとなるように、引き続き取り組んでいきたい。

また、PTA総会などにおいて、ルール説明の場から活動をアピールし、促す場へと変えていきたいと思う。

生徒の成長につなげる PTA活動

る良さを味わう」などをテーマとし、講師は多方に面へアプローチして探す。地域の方が継続してご指導ご活躍いただけるよう導きリストを作成し、次年までにリストを作成し、次年まで

おやじの会と連携した P T A活動のあり方

～ボランティア型の活動を目指して

おやじの会とPTA
が連携して行つてき
「楓つ子夢広場」が中
となつたが、代わりに
樂会のステージバツク
「楓の虹」を製作する

第30次研究委嘱 PTA実践報告 **私たちのPTA活動**

【研究内容】
PTAバザー、資源回収、支部(地区)別懇談会
P.T.A活動はできない」と判断する前に、「どうすればよきか」という視点で話し合い、工夫して取り組むことにした。

施を模索した。感染警戒レベルの上下に苦慮しながらも、検討を重ねた。

【成果と課題】

令和2年度PTAバザーは、販売品や参加者を限定し、時間や会場を工夫して開催。今年度は警戒レベルにより開催中止としたが、既に寄せられたいた物品を參觀日で販売したり、制服等のリユース活動も始めたりするなど、新たな取り組みを行つた。

支部別懇談会は各地区

の必要性は
ていると曰
てよかつと
を引き続き



教育環境の継続性を重視
を目指し、学校が所有するスキー場の維持と教室の断熱工事の資金集めを児童と協力して行う。その活動を通して地域社会との関わりや地域の環境等、児童の学びを深める。

【研究内容】

主な資金源である資源回収と「PTAまつり（バザー）」のコロナ禍での開催を模索した。

資源回収は常設型とし、6年生が制作したテレビCMの村内での放映や収集場所の巨大看板にて、

援者を募るなど、新しく資金の募り方にも挑戦している。

【成果と課題】

児童は教育環境を維持するための資金集めをし、SDGsや消費者理を学んでデザイン検査をしたり、雪国での断続やエネルギー効率についても授業で学んだりと重な体験ができた。

今年度は6年生を中心活動したので、今後各学年に拡げて学びの会を継続していきたい

コロナ禍における PTA活動のあり方

PTA活動のあり方

資金集めを通して 子どもたちの学び

白馬村立白馬南小学校

教育環境整備在日持久

長野市立安茂里小学校「安茂里も、
クラブ」は、歴代のPTA会長が中、
となって立ち上げた組織で、PTA
OBが楽しんで活動しているという。
その活動について、事務局長の町田
章さん（以下、町田）にお話を伺った



チーム信州PTAの仲間たちVol.3 安茂里もりクラブ (長野市立安茂里小学校PTA & QR)

学有林で豊かな体験活動を！

町田・昭和34年よりP.T.A.が所有管理している、学有林（約6ha）の整備を行っています。年に8回程度、間伐などの作業を行っています。学有林の維持管理のほか、児童と学有林をつなぐ運動を行っています。

一児童は学有林で遊べるのですか？

町田・学校から離れているので普段行かれませんが、年2回のイベント、親子で参加してもらっています。春、力タクリの観察を行ったり、秋の収穫祭ではキノコ狩りやキノコ汁を楽しんだりしています。ロープウェイ式やイング式のターザンロープもあるのでもう一度を使って遊ぶことができます。

一とても楽しそうですね！他にはどんなことをされていますか？



毎年開催の料理コンクール受賞作品のレシピ等ご覧いただけます。

Let's enjoy! 長野県PTA連合会子育て委員会・安曇野市PTA連合会家庭共育委員会 共催 食育 令和3年度 陽だまり懇談会



安曇野市PTAより紹介 安曇野市「手作り弁当の日」

安曇野市では、今年度より「手作り弁当の日」という取り組みをしている。

「作ってもらったおかずを詰める」「一品作る」「おにぎりをにぎる」「買い物に一緒に行く」など各学校や学年、家庭に応じて行っている。食育効果があるこの取り組みを市内の全小中学校に拡げていくことで、食育と親子の交流をねらった活動だ。「生きる力」の育成も期待されている。

◇思い思いの手作りおにぎり◇



安曇野市立豊科北中学校ホームページより

子育て委員会では、「生きる力」を育む家庭教育を基本方針としています。今回の「陽だまり懇談会」は、生きていくうえで最も大切な『食』に関して学ぶ機会となりました。

『食』をテーマにした理由について

SDGs 12番目の目標「つくる責任つかう責任」のテーマの分散会では、余計なものは買わない、消費期限の短いものを意識的に購入、おかずは食べきれる量を作るなどの工夫が話題になりました。子どもたちが今学校でSDGsについていろいろと学んでいます。

「食」のSDGsについて

第一回「陽だまり懇談会」は、田中雅子先生との座談会では、旬の野菜について、朝食の重要性、お米と味配信の長野県食育協会・田中雅子先生との座談会としました。

第二回「陽だまり懇談会」は、生きていて、改めて親も子も学んでいきたいと感じました。第二部のオンライン懇談会で参加者の皆さんから、子どもたちに「食」に興味関心をもってほしいと思う気持ちや「食べる過程」感謝の気持ち」を食事や料理をするときなどに伝えたいといふ意見が出ました。コロナ禍により家庭での「食」も変化し、改めて私たち保護者が子ども

10月23日、オンラインにより「陽だまり懇談会」が開催された。今年度は、県PTA連合会子育て委員会と安曇野市PTA連合会家庭共育委員会との共催で「生きる力」を育む家庭教育として「食」をテーマに様々な意見交換が行われた。県PTA連合会子育て委員長、松田愛絵（あきえ）さんにお話を伺った。

な「食」のお話をお聞きして、改めて親も子も学んでいきたいと感じました。

たちに今できること、これまで伝えていきたいことを共有できたと思います。

SDGsを楽しく学んでいかなければいいと思います。子どもたちがこれから社会を生きるために健やかな体や元気に毎日過ごすことが一番大事だと思います。それには、今から「食」の大切さを知ることが重要です。毎日ご飯を食べたり、「食」に関する知識を学んだり、食べられるという喜びや興味、関心をもつてもらいたいと思います。今私たちが伝えしたこと、子どもたちが大人になつて思い出し、次の世代へ伝えてほしいと思います。

子どもたちに伝えたいこと

家庭でもできるSDGsを楽しく学んでいかなければいいと思います。

子どもたちがこれから

社会を生きるために

健やかな体や元気に毎日

過ごすことが一番大事

だと思います。それには、今から「食」の大切さを

知ることが重要です。毎

日ご飯を食べたり、「食」

に関する知識を学んだ

り、食べられるという喜

びや興味、関心をもつて

もらいたいと思います。

今私たちが伝えこと

を伝えたいこと

を伝えたいこと